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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Озеленение онлайнОвощи - на склад Здесь будет город-сказка
Еще один железнодорожный вокзал 
может появиться в областном центре.

СТР. 2 СТР. 5 СТР. 5

Сегодня в регионе действуют 129 
овоще- и картофелехранилищ.

Теперь можно посадить дерево
не выходя из дома.

Теперь казахстанцы, ухаживающие за 
человеком, имеющим I группу инвалид-
ности независимо от диагноза, будут по-
лучать выплату в размере 1 МРП. В этом 
году сумма составляет 48 023 тенге. 

С 4 ноября ЦОНы Карагандинской об-
ласти уже начали принимать документы 
для назначения пособия. Как сообщили 
в пресс-службе регионального филиала 
НАО «Государственная корпорация «Пра-
вительство для граждан», помощникам 
людей с ограниченными возможностями 
необходимо написать заявление, предо-
ставить удостоверение личности (доку-
мент кандаса, лица без гражданства, вид 
на жительство иностранца либо электрон-
ный документ из сервиса цифровых доку-
ментов), если имеется, то документ, под-
тверждающий установление опеки над 
инвалидом I группы, справку об инвалид-
ности человека, за которым осуществля-
ется уход, сведения о номере банковского 
счета в уполномоченной организации по 
выдаче пособий - для идентификации, 
справку об отсутствии факта состояния 
на учете в центре психического здоровья.

Также, по сообщению департамента 
Комитета труда, социальной защиты и 
миграции, будет регламентирована норма 
по установлению групп инвалидности де-
тям с семилетнего возраста. Она предус-
матривает дифференциацию социальной 
помощи, в том числе и размеров пособий 
по инвалидности. Теперь согласно Закону 
РК от 12 октября этого года «О внесении 

изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республики Ка-
захстан по вопросам социальной защиты 
отдельных категорий граждан», который 
вступил в силу 24 октября, социальная по-
мощь будет оказываться в зависимости от 
состояния здоровья, степени ограничения 
жизнедеятельности и нарушения функ-
ций организма ребенка.

- Согласно закону государственное ба-
зовое социальное пособие по инвалид-
ности (ГСП), назначенное детям с инва-
лидностью с 7 до 16 лет, сохраняется в 
ранее назначенном размере до прохожде-
ния переосвидетельствования для уста-
новления группы инвалидности. Далее же 
засчитывается период со дня введения в 
действие закона, за исключением случаев 
возникновения в течение данного периода 
обстоятельств, влияющих на группу инва-
лидности, но не более шести месяцев. ГСП 
детям-инвалидам пересчитывается со дня 
переосвидетельствования с доплатой за 
период со дня введения в действие закона.

Учитывая изложенное и во избежание 
социальной напряженности среди роди-
телей, несовершеннолетним, которые на 
время введения в действие закона достиг-
ли возраста от 7 до 16 лет, установление 
группы инвалидности будет проведено в 
автоматизированном режиме отделами 
МСЭ на основании экспертного заклю-
чения, вынесенного заочно по данным, 
которые были в актах МСЭ, и по оценке 
степени ограничений жизнедеятельности 

на период инвалидности, установленный 
ранее по категории «ребенок-инвалид», - 
сообщила заместитель руководителя де-
партамента Комитета труда, социальной 
защиты и миграции Гульшат Оспанова. 

По словам спикера, родителям детей с 
особыми потребностями не надо будет 
обращаться в поликлиники и отделы МСЭ 
для переосвидетельствования. А в случае 

их несогласия с вынесенным заочным ре-
шением проведут досрочное переосвиде-
тельствование ребенка. 

Также Г. Оспанова отметила, что пер-
вичное освидетельствование, переосвиде-
тельствование детей, которым исполняет-
ся семь лет после 24 октября 2021 года, 
проводится в соответствии с Правилами 
МСЭ.

Подросткам от 16 до 18 лет, которым 
ранее были установлены категории «ре-
бенок-инвалид I группы», «ребенок-инва-
лид II группы» или «ребенок-инвалид III 
группы», переосвидетельствование про-
водится также по надлежащим срокам.

По вопросам можно обратиться по 
адресу: ул. Ермекова, 73, каб. 109, и по те-
лефонам: 43-20-67, 43-20-92.

Самал ШИЛЬ

Карагандинцы, надеявшиеся, 
что вскоре получат жилье по 
программе «Бақытты отбасы», 
в самый последний момент 
узнали о том, что их нет в базе 
данных. Неприятную новость 
пока сообщили 15 жителям 
областного центра. 

Тем временем уже известно, что из 
республиканского реестра очередников 
исчезли фамилии 249 карагандинцев.

Еркежан Аткен стоит в очереди на жи-
лье с 2008 года. Сначала женщина пода-
вала заявление на получение квартиры 
как работник бюджетной сферы, но в 
2019 году поменяла статус, так как стала 
матерью пяти детей. 

- Я постоянно обращалась в отдел 
жилищных отношений, проверяла свой 
номер очередности. Сейчас я 600-я в 
списке. В этом году, накопив необходи-
мую сумму для первоначального взноса, 
решила принять участие в программе 
«Бақытты отбасы». Однако при подаче 

документов в «Отбасы банке» мне со-
общили, что моей фамилии нет в базе 
данных. Пыталась разобраться в этой 
неприятной ситуации, пообещали меня 
восстановить в списке, сказав, что база 
обновится, но пока никаких положи-
тельных результатов нет. Квартиру я не 
смогла приобрести, в очереди простояла 
13 лет, и, как оказалось, напрасно, - рас-
сказывает Е. Аткен.

Береке Исакова уже не помнит, сколько 
ждет собственное жилье. До 2009 года она 
была в списке как мать, воспитывающая 
ребенка с I группой инвалидности. Потом 
дочь Гулим достигла совершеннолетия, и 
Береке получила сообщение, что теперь ей 
не положено участвовать в госпрограммах 
по получению недвижимости.

- Я пошла в акимат для прояснения 
ситуации. Было обидно, что останусь 
без жилья и меня уберут из очереди. В 
отделе жилищных отношений посовето-
вали, чтобы моя дочь подала заявление. 
С апреля 2009 года Гулим находится в 
списке желающих получить квартиру. 
Сейчас она под номером 976. В настоя-
щее время живем в бараке, где нет усло-
вий для нормальной жизни - удобства на 

улице, уголь покупаем, печку топим, а у 
дочери сложный диагноз. Думали, что 
в этом году судьба, наконец, улыбнется 
нам и мы обретем собственный угол. Но 
этого так и не случилось, потому что Гу-
лим исчезла из списка очередников, - се-
тует Б. Исакова.

 Гулим и Еркежан, как и другие 15 со-
циально уязвимых карагандинцев, о том, 
что они «выпали» из базы данных узна-
ли случайно при сборе документов для 
участия в программе. 

С момента своего появления «Бақыт-
ты отбасы» стала для казахстанцев, ко-
торые входят в категории «многодетная 
семья», «неполная семья» и «семья, вос-
питывающая ребенка с ограниченными 
возможностями», единственной возмож-
ностью, когда можно под 2% годовых и 
при 10% первоначального взноса купить 
в ипотеку квартиру. Главное требование 
к участникам - стоять в очереди на жи-
лье. 

- В нашем центре поддержки много-
детных семей «Шаңырақ» находится 
примерно 500 человек, но по критери-
ям «Отбасы банка» подошли только 25, 
подтвердившие свой доход. Они закры-

ли действующие кредиты, привели в по-
рядок пенсионные отчисления, но когда 
стали подавать документы, то выясни-
лось, что 15 человек отсутствуют в базе 
очередников на портале «электронного 
правительства». А ведь все они более 10 
лет находятся в списке акимата Караган-
ды, у них есть подтверждающие справ-
ки, которые каждый год выдает отдел 
жилищных отношений, - говорит руко-
водитель центра Ляззат Кожахметова.

Когда стали выяснять причины сло-
жившейся ситуации, то обнаружилось, 
что в республиканском реестре отсут-
ствуют фамилии 249 карагандинцев, ко-
торые теперь остаются без перспектив 
на получение квартиры.

- Мы выяснили, что списки по Казах-
стану формирует Министерство инду-
стрии и инфраструктурного развития. 
Там знают о проблеме и сообщили нам, 
что базой данных занимаются всего 
лишь два человека. Между тем в очере-
ди на жилье стоят 700 тысяч человек со 
всей страны. Из них 36 тысяч - жители 
нашей области, среди которых 19 тысяч 
- карагандинцы. Из двух специалистов, 
которые собирают реестр очередников, 
в этом году один сменился. И, видимо, 
свою роль сыграл человеческий фактор, 
- считает Л. Кожахметова.

Между тем в отделе жилищных отно-
шений г. Караганды уверены - сбой про-
изошел по техническим причинам.

- В 2020 году была создана единая база 
очередников по республике. По техни-
ческим причинам данные некоторых 
граждан не попали в общий реестр. В 
настоящее время отделом жилищных 
отношений сформированы списки граж-
дан, не вошедших в базу данных. Сейчас 
ведется инвентаризация списков очеред-
ников по Карагандинской области, и по-
сле ее окончания наши заявители вернут 
номера своей очередности. Списки уже 
находятся у разработчиков данной про-
граммы. Кроме того, список желающих 
получить квартиру ведется на бумажных 
носителях, которые хранятся в нашем 
отделе. Эти граждане могут прийти и 
убедиться, что они по-прежнему нахо-
дятся в очереди, - заверил заведующий 
сектором жилья ГУ «Отдел жилищных 
отношений» г. Караганды Адиль Ауба-
киров.

Пока никто не может назвать точные 
сроки восстановления республиканской 
базы данных. Между тем, по словам 
общественницы Ляззат Кожахметовой, 
проблема не находит решения с мая это-
го года.

РАКУРС

Не дождались
Тайна исчезновения из списка очередников

В ОТДЕЛЕ ЖИЛИЩНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ Г. 
КАРАГАНДЫ УВЕРЕНЫ 
- СБОЙ ПРОИЗОШЕЛ ПО 
ТЕХНИЧЕСКИМ ПРИЧИНАМ.

Дифференцированная помощь
В Казахстане вступил в силу закон, касающийся социальной защиты граждан с особыми потребностями

Самал АХМЕТОВА

Среди новшеств - введение пособия по уходу за людьми с I группой 
инвалидности и регламентируемая норма по установлению группы 
инвалидности детям с семилетнего возраста.
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В своем Послании народу Ка-
захстана «Единство народа и си-
стемные реформы - прочная ос-
нова процветания страны» Глава 
государства отметил, что банки не 
вкладываются в небольшие про-
екты на селе, в этой сфере лучше 
задействовать микрофинансовые 
организации. В рамках программы 
«Еңбек» на микрокредитование 
было выделено 3 млрд тенге. За 
счет этих средств уже выдано 715 
микрокредитов на сумму 2,9 млрд 
тенге, из них более 90% направле-
ны на развитие сельского бизнеса. 

- Здесь хотелось бы отметить, что 
в нашей области с 2019 года успеш-
но действует микрофинансовая ор-
ганизация «Atameken Qaragandy». 
Есть опыт взаимного сотрудниче-

ства с градообразующими пред-
приятиями. К примеру, благода-
ря выделенным средствам ТОО 
«Казцинк» в сумме 200 млн тенге 
было профинансировано десять 
проектов в Каражале и Жайреме 
общей суммой на 97 млн тенге. За 
счет инвестиционных средств СПК 
«Сарыарка» профинансировано 5 
проектов на сумму 43,5 млн тенге, 
- рассказала руководитель управле-
ния предпринимательства Татьяна 
Аблаева.

Учитывая большую потребность 
бизнеса в льготном кредитовании, 
с октября текущего года микро-
кредиты выдаются через МФО и 
выпускникам «Бастау бизнес» в 
рамках программы «Дорожная кар-
та занятости». Для этого предусмо-

трено 1,8 млрд тенге. На сегодня 
в МФО уже приняты 222 заявки с 
полным пакетом документов на 1,5 
млрд тенге.

- Большая поддержка молодым 
и начинающим предпринимателям 
оказывается государством через 
грантовое финансирование. По 
программе «Еңбек» выдано 943 
гранта на реализацию новых биз-
нес-идей по 200 МРП каждый. С 
учетом дополнительного финанси-
рования до конца года будет выда-
но еще 258 грантов. По программе 
«Дорожная карта бизнеса-2025» с 
12 ноября текущего года планиру-
ем прием заявок на предоставление 
грантов до 5 млн тенге. На эти цели 
предусмотрено 56,4 млн тенге. 
Заявки будут приниматься в элек-
тронной форме посредством пор-
тала «электронного правительства» 
через веб-платформу «Qoldau.KZ», 
- пояснила Т. Аблаева.

20 октября был завершен прием 
заявок молодых предпринимате-
лей на гранты акима области. На 
конкурсной основе планируется 
предоставить 100 грантов на 100 
млн тенге. По аналогии с област-
ным ежегодно проводятся и ре-
гиональные конкурсы, направ-
ленные на поддержку молодых 
предпринимателей. На сегодня 
уже выдано 132 гранта на сумму 
77,6 млн тенге в десяти регионах 
области. До конца года будет ох-
вачено еще восемь регионов обла-
сти на сумму 77 млн тенге.

Всего же по всем государствен-
ным программам поддержки биз-
неса в текущем году планируют 
оказать финансовую поддержку 
более четырем тысячам проек-
тов.

Самал ШИЛЬ

Для стабилизации цен дополнительно 
выделен один миллиард тенге. О 
стоимости продовольственных товаров 
рассказал руководитель отдела 
управления сельского хозяйства 
Жасулан Тарпанов. 

Он отметил, что в целях недопущения дефи-
цита социально значимых продуктовых товаров 
ежегодно формируются запасы основных видов 
продовольствия. В первую очередь создаются 
резервные фонды пшеницы и плодоовощной про-
дукции. 

- Через социально-предпринимательскую кор-
порацию (СПК) выдается льготный заем субъ-
екту бизнеса для поставок картофеля и овощей 
в торговую сеть. С местными производителями 
яиц заключаются меморандумы об отпуске части 
произведенной продукции по фиксированным 
сниженным ценам. В настоящее время в регио-
нальном стабилизационном фонде имеется 320,4 
тонны бакалейной продукции на сумму 97,5 млн 
тенге, в том числе: 260,1 тонны сахара, 50,5 тонны 
гречки, 9,8 тысячи литров масла подсолнечного. 
Кроме того, в этом году на реализацию механиз-
мов стабилизации цен дополнительно выделен 
1 млрд тенге, из них 500 млн - на формирование 
запасов стабфонда и 500 млн - на выдачу займов 
субъектам предпринимательства. Кроме этого, 
используются механизмы регулирования цен без 
привлечения бюджетных средств, - рассказал 
Ж. Тарпанов.

Чтобы удержать рост цены на хлеб, третий год 
при поддержке сельхозтоваропроизводителей 
формируется Резервный фонд зерна. По словам 
Жасулана Тарпанова, на сегодня заключены ме-
морандумы почти на 20 тысяч тонн пшеницы. Из 
них свыше двух тонн уже отгружено мукомоль-
ным предприятиям. Стоимость одной тонны без 
НДС - 75 тысяч тенге. Розничная цена хлеба, про-

изведенного из резервной муки, сейчас составля-
ет 75 тенге за булку при весе 530 граммов.

Помимо зернового, в регионе каждый год 
формируется и резервный фонд плодоовощной 
продукции. Он создан для контроля стоимости 
необходимых продуктов, таких как картофель, ка-
пуста, лук, морковь и т.д. 

- По меморандуму с местными производителями 
было запланировано 5 тысяч тонн овощей, в том 
числе картофеля - 4 200 тонн и овощей - 800 тонн. 
В настоящее время подписаны контракты с ферме-
рами на 5 100 тонн картофеля по 60 тенге за кило-
грамм, 289 тонн из которых уже отгружено в тор-
говые точки, а также 1 290 тонн овощей - это 610 
тонн моркови, 300 тонн лука и 380 тонн капусты. 
Вся плодоовощная продукция реализуется в торго-
вых точках по фиксированным сниженным ценам, 
- утверждает руководитель отдела управления. 

Он также сообщил, что подписаны договоры 
с птицефабриками и сейчас 5% произведенных 
ими яиц 1 категории поставляются в торговую 
сеть по фиксированным ценам.

Поддержка бизнес-идей 
Наталья ФОМИНА

В этом году заканчивается реализация программы развития 
продуктивной занятости и массового предпринимательства 
«Еңбек». 

Продуктовая 
«подушка безопасности»

Самал АХМЕТОВА

Первые объекты для запаса 
собранного осенью урожая 
в Карагандинской области 
появились 13 лет назад. 
Таким образом местные 
исполнительные органы 
предотвратили резкое 
подорожание некоторых 
продовольственных товаров 
весной. Кроме того, у жителей 
региона есть возможность 
покупать все те же картофель, 
морковь, капусту, свеклу и 
другую продукцию круглый 
год.

С тех пор количество крупных 
складов неуклонно растет. Сегод-
ня в регионе - 129 овоще- и кар-
тофелехранилищ общим объемом 
256 320 тонн. Как считают в управлении 
сельского хозяйства, этого достаточно 
для запаса плодоовощной продукции в 
требуемых для области объемах.

По данным ведомства, 25 овощехра-
нилищ предназначены почти на 27 
тысяч тонн, 102 картофелехранилища 
- более чем на 225 тысяч тонн и два 

плодофруктохранилища - на 4,3 тысячи 
тонн.

Между тем 103 объекта вместимо-
стью 222 390 тонн расположены в рай-

онах. Из них в 95 есть более 213 тысяч 
тонн картофеля, а в остальных восьми 
- свыше 8 500 тонн других овощей. 

В городах находятся 26 хранилищ, 
в которых можно оставить запас поч-
ти на 34 тысячи тонн. В 17 крупных 
«амбарах» складируется более 18 ты-
сяч тонн овощей, в семи - порядка 11 
тысяч тонн картофеля и в двух - 4 300 

тонн фруктов и другой плодово-ягод-
ной продукции. 

- Валовой сбор картофеля в сельхоз-
формированиях в этом году составляет 
410,4 тысячи тонн, овощей - 94,7 тысячи 
тонн. В целях обеспечения длительно-
го хранения плодоовощной продукции 
проводится работа по формированию 
инфраструктуры хранения. Так, в 2019-
2020 годах введено в эксплуатацию 7 кар-
тофелеовощехранилищ на 25 360 тонн, в 
том числе в 2020 году введены в эксплу-
атацию 2 картофелеовощехранилища 
общей емкостью 4300 тонн - в ТОО «ПК 
им. Кирова» Бухаржырауского района на 
3300 тонн и в ТОО «Баймырза Агро» - 
1000 тонн. Также реализован проект оп-
тово-распределительного центра «Global 
City» с площадью кратковременного 
хранения на 72 тыс. кв. м, - сообщили в 
управлении сельского хозяйства.

В рамках Дорожной карты инвести-
ционных проектов на предстоящие 
четыре года будут построены допол-
нительные склады общей емкостью 23 
660 тонн - в городе Сатпаеве и Шетском 
районе. 

В этом же году появился один объ-
ект для хранения овощной продукции 
на три тысячи тонн в Осакаровском 
районе.

С ростом населения городов тема 
накопления мусора становится 
все более актуальной. Проблема 
несанкционированных свалок сегодня 
стоит довольно остро в республике, что 
наглядно демонстрирует космический 
мониторинг.

Размещение отходов остается больным вопро-
сом и в нашем регионе. Свалки находятся в раз-
ных уголках Караганды и области, где стихийно 
скапливается мусор. Национальная компания 
«Ғарыш Сапары» из космоса ведет мониторинг 
этой проблемы. Определяются точки размеще-
ния свалок, которые обозначаются на карте. В 
нынешнем году космическим мониторингом 
выявлено 1360 несанкционированных свалок по 
области, из них на сегодняшний день 1339 лик-
видировано. 

На последнем заседании Правительства, по-
священном вопросам экологии и охраны окру-
жающей среды, Премьер-министр Аскар Мамин 
подчеркнул необходимость создания колл-цен-
тров в регионах на примере столичного iKomek 
по выявлению и ликвидации стихийных свалок. 
Кроме этого, он дал поручение исполнительным 
органам предусмотреть утилизацию строитель-
ных отходов при выдаче разрешений на стро-
ительство объектов, рассмотреть применение 
строительных отходов в уплотнении и рекульти-
вации полигонов ТБО, а также в рекультивации 
исторических мест добычи основных полез-
ных ископаемых. Глава Правительства отметил 
важность создания инфраструктуры в рамках 
государственно-частного партнерства по сбору 
и переработке строительных отходов, что сфор-
мирует условия для вывоза крупногабаритного и 
строительного мусора. 

Местным исполнительным органам поручено 
ликвидировать все выявленные космическим 
мониторингом несанкционированные свалки. 
Совместно с министерствами внутренних дел, 
экологии, геологии и природных ресурсов, а так-
же информации и общественного развития и об-
щественностью необходимо провести рейды по 
выявлению стихийных свалок с привлечением 
к ответственности нарушителей. Всего в респу-
блике ликвидировано 86% стихийных свалок.

НОВОСТИ

Чтобы 
не погрязнуть

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

В поликлинике № 8 города 
Караганды имеется 
необходимый запас 
препаратов для ревакцинации 
от коронавирусной инфекции. 
В первых рядах желающих 
- работники медицинской 
организации. 

Как известно, уже в скором време-
ни в Казахстане стартует кампания по 
повторной иммунизации населения. В 
отдельных странах рост числа заболе-
ваемости и летальных исходов бьет все 
мыслимые рекорды. И каждый сегодня 
осознает ответственность за здоровье и 
жизнь родных и окружающих. 

Как отметила заведующая Центром 
семейного здоровья поликлиники № 8 
Светлана Шараева, у пациентов возни-
кает немало вопросов касательно необ-
ходимости ревакцинации и возможных 
ограничений.

- Тем самым мы помогаем нашему 
организму напомнить, что такое коро-
навирусная инфекция, подхлестнуть 
его и заставить активно работать, - объ-
яснила она.

Напомним, ревакцинация проводится 

через 6-9 месяцев после первой привив-
ки. Планируется, что одними из первых 
ревакцинируются медики, педагоги, 
полицейские, госслужащие. А также 
пожилые люди и пациенты, страдаю-
щие хроническими заболеваниями. То 
есть все те, кто входит в группу риска. 

- Ревакцинацию рекомендуют прово-
дить другим препаратом. То есть если 
вы получали «Спутник V», то для по-
вторной иммунизации лучше исполь-
зовать инактивированные «QazVac» 
или «Vero Cell». И наоборот. Ревакци-
нация подразумевает введение одной 
дозы. Противопоказаниями остаются 
перенесенная в течение трех месяцев 
коронавирусная инфекция, острые 
заболевания, а также хронические в 
стадии обострения. В таких случаях 
предоставляется временный медотвод, 
- отметила С. Шараева.

По ее словам, работники организации 
уже начали записываться в очередь, что-
бы одними из первых получить вакци-
ну: «Наш коллектив понимает, что это 
позволит быстрее победить эпидемию 
и исключить риск заражения, учитывая, 
что мы работаем в сложной эпидемио-
логической обстановке». Поликлиника 
готова начать кампанию сразу же, как 

будет дан старт - необходимое число 
доз есть в наличии. 

Необходимо отметить - ревакцина-
ция сегодня является самым надежным 
способом подготовить иммунитет к не-
предсказуемым изменениям, ведь, как 
известно, коронавирус уже не раз мути-
ровал и за неполных два года выявлено 
несколько новых штаммов.

Овощи - на склад

Подхлестнуть иммунитет

СЕГОДНЯ В РЕГИОНЕ 
ФУНКЦИОНИРУЮТ 
129 ОВОЩЕ- И 
КАРТОФЕЛЕХРАНИЛИЩ 
ОБЩИМ ОБЪЕМОМ 256 320 
ТОНН.
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Памятник-ансамбль - символ ка-
захской истории, ведь священный 
Улытау - это основа сплочения на-
ции, объединения страны.

«Уважать историческое насле-
дие Улытау - это общая обязан-
ность для всех нас. Мы должны 
подумать о новых способах попу-
ляризации в мире столь богатого 
наследия нашей страны. Напри-
мер, Монголия эффективно ис-
пользует личность Чингисхана 
для развития международного 
туризма. Сегодня многие в стра-
не и за рубежом не знают, что 
могила старшего сына Чингисха-
на - Джучи - находится на казах-
ской земле. Необходимо обратить 
внимание зарубежных туристов 
на его историческую личность и 
сделать мавзолей местом притя-
жения. Улытау должен стать цен-
тром этнографического туризма 
международного уровня», - ска-
зал К. Токаев на международном 
туристическом форуме в Улытау 
в 2019 году.

20 октября 2021 года в рамках 
рабочей поездки в Карагандин-
скую область Глава государства 
первым посетил открытый исто-
рико-культурный комплекс «Жо-
шы-хан» в Улытауском районе. 
Его строительство было запла-
нировано в рамках празднования 
750-летия Золотой Орды, а откры-
тие - к 30-летию Независимости 
Казахстана.

Президенту были представлены 
ценные экспонаты и современные 
технологические решения, ис-
пользованные в комплексе, вклю-
чающем мавзолей Жошы-хана, 

музей, памятник Жошы-хану, па-
латочный городок и гостиницу. 

Глава государства обратил вни-
мание на то, что сакральный исто-
рический объект всегда должен 
быть в центре внимания ученых.

- В следующем году необходимо 
провести крупную международ-
ную конференцию, посвященную 
Золотой Орде, с участием извест-
ных зарубежных и отечественных 
ученых, - предложил К. Токаев.

Известно, что Министерство 
образования и науки Казахстана 
вынесло на публичное обсужде-
ние проект постановления Пра-
вительства «О создании РГП на 
ПХВ «Научный институт изуче-
ния Улуса Джучи». Планируется, 
что институт будет работать при 
Комитете науки МОН. Он созда-
ется «в целях исполнения пору-
чения Президента от 18 августа 
2020 года».

За три недели с момента от-
крытия культурно-исторического 
комплекса его посетили несколь-
ко тысяч человек, 250-300 чело-
век ежедневно, и больше всего 
гостей здесь принимают в выход-
ные дни. Приезжают ценители 
истории со всего Казахстана. К 
Дню согласия экскурсию провели 
для руководителей религиозных 
объединений и этнокультурных 
центров. Недавно сакральное ме-
сто посетили участники каравана 

«Атамекен», аксакалы городов  
Жезказгана и Сатпаева, поселка 
Улытау, депутаты Сатпаевско-
го маслихата, почетные гости 
и участники республиканского 
айтыса, проходившего в Сатпае-
ве, организуются экскурсии для 
школьников и студентов. После 
пандемии планируется прини-
мать гостей из-за рубежа.

Ранние вехи
Улытауский край занимает 

особое место в исторической 
науке в свете изучения событий, 
происходивших на протяжении 
средних веков истории человече-
ства. Историки едины во мнении, 
что Улытау славится богатой ин-
формационной и материальной 
кладовой времен кангаро-пече-
нежского, огузо-кыпчакского, 
акординского и казахского пери-
одов истории Великой степи. Это 
было местом, где консолидирова-
лась степная власть, контролиро-
вавшая транзит товаров, которые 
везли торговцы по Сырдарье в Си-
бирь и обратно.

Именно здесь находились ре-
зиденции ханов, заповедные 
ханские территории и могилы 
исторических личностей. Кочев-
ники сакрализировали это место 
по определенным причинам, по-
нятным им на уровне глубинно-
го подсознательного мышления. 
Это район, где буквально каждая 
сопка пропитана историей. Мно-
гочисленные древние сооружения 
завораживают. Среди них мав-
золей Алаша-хана - полумифи-
ческого первопредка казахского 
народа. Рядом «Хан Ордасы» - 
культовое место исторического 
сбора представителей трех жузов. 
«Хан Ордасы» - ханская ставка. 
Конец ХІІ века - начало ХV века. 
В то время здесь жил Есимхан, 
который был провозглашен вели-
ким ханом. 

Затем, в ХІІІ веке, эта мест-
ность принадлежала Жошы-хану, 
в ХІV в. - Едыге-хану, в ХVІ в. – 
Тохтамыс-хану, в ХVІІ-ХVІІІ вв. – 
Абылай-хану. В середине ХІХ века 
здесь правил Кенесары-хан. 

Истоки поклонения Улытау 

уходят в далекую древность. Под-
тверждение тому - археологиче-
ские памятники региона. Обряды 
и ритуалы, связанные с поклоне-
нием сакральным местам, имеют-
ся в культуре не только казахского 
народа, но и всего тюркского мира.

Истоки Золотой Орды
Образование Монгольской им-

перии в начале XIII в. оказало 
огромное влияние на историче-
ские судьбы народов и государств 
Центральной и Средней Азии, 
Казахстана и Восточной Европы. 
Монгольское завоевание наруши-
ло сложившиеся в евразийском 
регионе отношения и взаимосвязи 
населявших его племен и народов, 
изменило ход их этнополитиче-
ского хозяйственно-культурного 
развития.

Монгольские племена к середи-
не XII в. продвинулись на запад 
с Орхона и Керулена, оттеснив с 
территории Монгольского Алтая 
и верховьев Иртыша найманов и 
кыпчаков, ассимилируя тюркоя-

зычные группы, заимствуя у тюр-
ков многие элементы материаль-
ной культуры, формы хозяйства и 
быта, кочевые обычаи, породы ско-
та. С этого времени установились 
границы размещения тюрков и 
монголов, сохранившиеся до позд-

него времени. Занятая монголами 
территория простиралась от Байка-
ла, верховьев Иртыша и Енисея на 
севере до пустыни Гоби на юге.

К 1218-1219 гг. монголы под-
чинили многие народы соседних 
стран. Были захвачены земли 
енисейских киргизов и бурят, 
пало государство тангутов, до-
бровольно принял монгольское 
подданство владетель Уйгур-
ского Турфанского княжества. 
После разгрома войск Циньской 
империи монголы заняли Север-
ный Китай. Следующей задачей 
Чингисхана было завоевание 
западных стран - Средней Азии 
и Ирана, Ближнего Востока и 
Закавказья, Восточной Европы. 
Еще не завоеванные земли к за-
паду от Иртыша, Аральского 
моря и Амударьи Чингисхан от-
дал в улус (удел) своему старше-
му сыну Джучи и его потомкам.

Семиречье было занято монгола-
ми без сопротивления. Еще в 1210-

1211 гг. под власть Чингисхана пере-
шел владетель карлукской области 
Арслан-хан. В 1217 г. карлукский 
правитель области Алмалык Бузар 
также стал вассалом монгольского 
хана, а в следующем году без боя 
сдался монгольскому полководцу 
Джебе и город Баласагун.

Неразгаданные тайны
Джучи был старшим из всех де-

тей Чингисхана, за исключением 
сестры по имени Фуджин-беги. 
Он появился на свет от старшей 
жены Чингисхана - Бортэ-фуджин, 
дочери Дай нойона из племени 
кунгират, которая была матерью 
четырех сыновей и пяти дочерей. 

С появлением на свет Джучи 
связана самая первая тайна. В 
начале 1180-х первая и любимая 
жена Чингисхана Бортэ родила 

мальчика. До этого она была не-
сколько месяцев в плену у племе-
ни меркитов и вернулась оттуда, 
будучи беременной.

Подозрение в незаконнорожден-
ности могло перечеркнуть жизнь и 
карьеру Джучи, но отец ни разу не 
упрекнул сына и его мать, а впо-
следствии даже наделил первенца 
собственным улусом. Лишь од-
нажды младший брат, вечный со-
перник Чагатай, обвинил Джучи в 
сомнительном происхождении. 

Бахытжан КОПБАЕВ, 
заведующий отделом 

историко-культурного 
комплекса «Жошы-хан»

г. Жезказган - 
Улытауский район

(Окончание следует)

Наследие Золотого улуса
В октябре нынешнего года состоялось открытие историко-
культурного комплекса «Жошы-хан», расположенного 
рядом с мавзолеем старшего сына Чингисхана. Первым 
его посетил Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев, 
который не раз подчеркивал, что одна из важных задач 
заключается в развитии туристического потенциала 
этого исторического места. Улытау должен стать центром 
притяжения и поклонения великим предкам. 

- УВАЖАТЬ ИСТОРИЧЕСКОЕ 
НАСЛЕДИЕ УЛЫТАУ - ЭТО 
ОБЩАЯ ОБЯЗАННОСТЬ ДЛЯ 
ВСЕХ НАС. 

МНОГОЧИСЛЕННЫЕ 
ДРЕВНИЕ СООРУЖЕНИЯ 
ЗАВОРАЖИВАЮТ. 
СРЕДИ НИХ МАВЗОЛЕЙ 
АЛАША-ХАНА - 
ПОЛУМИФИЧЕСКОГО 
ПЕРВОПРЕДКА 
КАЗАХСКОГО НАРОДА. 

«ХАН ОРДАСЫ» - 
КУЛЬТОВОЕ МЕСТО 
ИСТОРИЧЕСКОГО 
СБОРА 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
ТРЕХ ЖУЗОВ. КОНЕЦ 
ХІІ ВЕКА - НАЧАЛО 
ХV ВЕКА.

ИСТОКИ ПОКЛОНЕНИЯ УЛЫТАУ УХОДЯТ В 
ДАЛЕКУЮ ДРЕВНОСТЬ. ПОДТВЕРЖДЕНИЕ ТОМУ - 
АРХЕОЛОГИЧЕСКИЕ ПАМЯТНИКИ РЕГИОНА. 
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Кроме того, даже легкое или бес-
симптомное течение COVID-19 
у детей может нести опасность 
в дальнейшем. Медики региона 
регистрируют проявление у них 
мультисистемного воспалительного 
синдрома - отсроченной иммуно-
логической реакции организма на 
перенесенную инфекцию. Она ко-
варна неожиданным проявлением - 
у ребенка повышается температура, 
которую трудно сбить, появляется 
сыпь на теле и слизистых, наблю-
дается поражение дыхательной 
системы, сердца, почек или других 
органов. Таких пациентов необхо-
димо срочно госпитализировать в 
стационар, обследовать и лечить 
под наблюдением специалистов.

Всего за время пандемии в Кара-
гандинской области коронавирус-
ной инфекцией заразились 9 ты-
сяч детей от рождения до 18 лет, 
в стационарах проходили лечение 
около двух тысяч. Профессор ка-
федры инфекционных болезней и 
фтизиатрии Медицинского уни-
верситета Караганды Гульшарбат 
Алшынбекова каждый день выез-
жает в стационары региона, чтобы 
проконсультировать детей, пере-
носящих КВИ. Детский инфекци-
онист констатирует, что течение 
болезни у них, по сравнению с на-
чалом и серединой прошлого года, 
изменилось: если раньше и малы-
ши, и подростки за редким исклю-
чением болели бессимптомно и 
иногда родители даже не подозре-
вали о заражении, то сейчас кли-
нические проявления КВИ у детей 
налицо. И осложнения встречают-
ся чаще. 

- Впервые с больными корона-
вирусной инфекцией я столкну-
лась весной прошлого года, когда 
пандемия в нашем регионе только 
началась, - рассказывает Гульшар-
бат Канагатовна. - Тогда в первый 
инфекционный госпиталь на Са-

кена, 17, собрали всех инфекцио-
нистов, потому что болезнь была 
новая и никто точно не знал, как 
нужно действовать. В стацио-
нар попадали целыми семьями, 
в том числе и с детьми, поэтому 
требовалась моя консультация. 
Хочу отметить, что тогда пациен-
ты заражались первым штаммом 
коронавируса, так называемым 
«уханьским», и течение болезни у 
них проходило гораздо легче, чем 
сейчас, нередко бессимптомно. К 
концу мая картина стала менять-
ся - у взрослых все чаще обнару-
живалась легочная форма заболе-
вания, легкая степень перешла в 
среднюю и тяжелую, пациенты с 
сопутствующими хроническими 
заболеваниями попадали в реани-
мацию. А дети продолжали болеть 
в легкой форме, только в единич-
ных случаях наблюдалась очаго-
вая пневмония, которая к выписке 
полностью рассасывалась, причем 
протокол лечения не применялся.

Позже у детей начали появляться 
симптомы, схожие с ОРВИ, - тем-
пература, кашель, покраснение 
горла, тошнота и рвота, диарей-
ный синдром, стали диагности-
ровать поражение легких до 10%. 
Их госпитализировали в инфекци-
онный центр областной клиниче-
ской больницы и уже применяли 
протокол лечения в зависимости 
от симптомов. Противовирусная 
терапия к детям не применяется - 
только если это ребенок старшего 
возраста, у которого КВИ проходит 
в тяжелой форме, в основном про-
водится противовоспалительная 
и дыхательная терапия. К сожале-
нию, встречались и тяжелые слу-
чаи - на моей практике был подро-
сток, у которого поражение легких 
достигло 90%. По нашим наблюде-
ниям, осложнения проявляются у 
детей с хроническими сопутству-
ющими заболеваниями - сахарным 

диабетом, врожденными пороками 
со стороны сердечно-сосудистой 
системы, заболеваниями легких, 
онкогематологическими болезня-
ми. Но, к счастью, таких пациен-
тов было немного. Мы связываем 
это с появлением мутировавшего 
дельта-вируса, который характери-
зуется высокой скоростью распро-

странения, осложнениями и боль-
шой летальностью. Переболевших 
детей нужно оберегать от простуд-
ных заболеваний, контролировать 
текущие болезни. 

Однако новая болезнь коварна 
именно своими осложнениями. 
Так, детские врачи констатируют 
появление постковидного синдро-

ма у детей, который медики на-
звали мультисистемным воспали-
тельным синдромом. У некоторых 
детей через месяц или два после 
перенесенной инфекции вдруг 
поднимается высокая температу-
ра, диагностируется поражение 
различных органов - сердечно-со-
судистой системы, центральной 

нервной системы наподобие ме-
нингита, обнаруживаются пневмо-
ния, воспаление почек, появляют-
ся сыпь на теле, диарея, головная 
боль, покраснение глаз.

- Если температура у ребенка 
повышается, держится стойко и не 
поддается жаропонижающим пре-
паратам в течение трех-четырех 
дней, то нужно бить тревогу - не-
медленно вызвать скорую помощь, 
обратиться к педиатру, госпитали-
зироваться и пройти комплексное 
обследование, - говорит врач. - И 
первое, что нужно сделать, - обяза-
тельно сдать анализ на антитела к 
коронавирусу. Потому что у неко-
торых детей КВИ продолжает про-
ходить бессимптомно, и родители 
иногда даже не знают, что их чадо 
переболело. Если антитела в кро-
ви обнаружатся, то необходимо 
пройти УЗИ органов брюшной по-
лости, проверить печень и почки, 
сердце и начать лечение, чтобы не 
допустить осложнений.

Заболевание это новое, еще 
мало изученное. Мы идем сле-
дом за ним, но делать прогнозы 
довольно сложно. Поэтому при-
зываем защитить себя и своих 
детей от него. Вакцинация уже не 
один век защищает нас от многих 
опасных инфекций. Ежегодно мы 
вакцинируемся от гриппа, тем са-
мым облегчаем течение болезни 
и избегаем летальных исходов. То 
же самое касается и коронавирус-
ной инфекции. Мы не говорим о 
том, что сделав прививку, человек 
стопроцентно не будет болеть. Ко-
нечно, он может заразиться, но в 
организме уже будут готовы им-
мунные клетки, которые сразу же 
начинают бороться с возбудите-
лем. Само течение болезни будет 
проходить легче, дело не дойдет 
до грозных осложнений, которые 
могут привести к летальным ис-
ходам. В ближайшее время детей 
старшего возраста от 12 до 18 лет 
будут прививать вакциной Pfi zer, 
так как она прошла испытания и 
многие страны ее используют. Не 
нужно бояться новой прививки, 
нужно бояться последствий забо-
левания. Поэтому родители пре-
жде всего должны думать о здоро-
вье ребенка и принять правильное 
решение. 

Опасные последствия
Вакцинация поможет защитить детей

Светлана СВИЧ

Дети, заразившиеся коронавирусной инфекцией, больше не 
болеют бессимптомно. Мутировавший вирус вызывает у них 
те же осложнения, что и у взрослых, - высокую температуру, 
слабость, кашель, головную боль и даже поражение 
легких. Около 50 карагандинцев от младенческого до 
подросткового возраста в данное время получают лечение 
от КВИ в инфекционных стационарах области. 

Как известно, государственное регу-
лирование цен проводится только на 19 
наименований социально значимых про-
довольственных товаров, из которых в 
нашем регионе производится 70% - 14 из 
19. Если по 8 наименованиям мы за счет 
собственного производства обеспечиваем 
внутренний рынок полностью, то есть бо-
лее чем на 100%: картофель (в 2,6 раза), 
морковь (на 105,3%), говядина (в 1,9 
раза), мясо птицы (на 137,5%), яйцо (в 3,4 
раза), мука пшеничная (в 13 раз), хлеб (на 
100,1%), макаронные изделия (в 2 раза), 
то по шести наименованиям обеспечен-
ность составляет менее 100%. Это кефир, 
капуста, творог, лук, молоко пастеризо-
ванное, масло сливочное. Гречка, рис, са-

хар, соль и масло подсолнечное в области 
вообще не производятся.

- Наша основная задача - увеличить 
уровень самообеспеченности по данным 
продовольственным товарам. Для этого в 
рамках системных мер основной акцент 
делается на увеличение объемов произ-
водства продукции сельского хозяйства, 
- отметил С. Бошпанов.

В животноводстве рост объемов про-
изводства будет обеспечиваться за счет 
увеличения поголовья, в том числе пле-
менного, и повышения продуктивности. 
За 9 месяцев нынешнего года производ-
ство мяса увеличилось на 103,6%, молока 
- на 104,4% к соответствующему периоду 
2020 года.

В целях увеличения объемов продукции 
в области в период с 2021-го по 2025 год 
включительно запланирована реализация 
59 проектов на сумму 370 млрд тенге с 
созданием 5 831 нового рабочего места. 

В рамках оперативных мер регулирова-
ния цен в последние годы формируются 
запасы основных видов продовольствен-
ных товаров. Это, к примеру, региональ-
ный стабилизационный фонд социально 
значимых продовольственных товаров. 
Созданы резервные фонды пшеницы и 
плодоовощной продукции. 

- Кроме этого, используются механиз-
мы регулирования цен без привлечения 
бюджетных средств. Данные меры будут 
продолжены и находятся на постоянном 

контроле, - заверил Сырым Бошпанов.
- В целях эффективного использования 

бюджетных средств и имеющихся мест 
хранения планируем закупить на 2022 год 
204 тонны гречки, 200 тонн растительно-
го масла, 68 тонн риса и 408 тонн сахара, 
- рассказал Азамат Сарсембаев. - Оборот-
ный механизм работает второй год только в 
Караганде и показал свою эффективность. 
На текущий год имеется заявка лишь от 
Жезказгана. Вместе с тем поставлена зада-
ча остальным регионам о необходимости 
применения данного механизма, где одним 
из критериев служат численность населе-
ния и его потребление.

Например, 30 октября 2020 года СПК 
был заключен договор займа с ИП «Махсу-
това М.И.» на сумму 150 000 000 тенге на 
срок стабилизации цен до 1 августа 2021 
года с возвратом денежных средств до 29 
октября 2021 года со ставкой вознаграж-
дения 0,01%. 14 октября текущего года 
Комиссией по обеспечению реализации 
механизмов стабилизации цен на соци-
ально значимые продовольственные това-
ры было принято решение о пролонгации 
договора займа с ИП «Махсутова М.И.» с 
дальнейшей стабилизацией цен в период 
с 15 октября 2021-го по 15 сентября 2022 
года. В свою очередь заемщик обязуется 
стабилизировать цены на картофель (1100 
тонн), морковь (400 тонн), капусту (200 
тонн) и лук репчатый (300 тонн).

Член Общественного совета Ермек 
Абильдин отметил совместную работу в 
данном направлении, тем более что в со-
став комиссии по поставкам и интервен-
циям включались члены совета. Также 
Е. Абильдин затронул тему о необходи-
мости расширения географии установки 
социальных павильонов. Член совета, ру-
ководитель ОО «Ассоциация предприни-
мателей Карагандинской области» Гуль-
нар Курбанбаева посетовала, что в области 
жестко контролируется рынок мяса: «Это 
вопрос к правоохранительным органам. 
Мы должны помочь производителям сни-
зить конечные цены, однако присутствует 
криминальный оттенок на рынке, когда 
сделать это попросту не дают». 

- Вопрос сегодня поднимался болезнен-
ный и для населения, и для государства. 
К нему нужно подходить очень серьезно. 
Надо провести большую организацион-
ную работу. Прозвучали дельные пред-
ложения. И мы их учтем, выработав 
рекомендации по итогам заседания, - ре-
зюмировал председатель совета Еркара 
Аймагамбетов.

Интервенция товаром
Для снижения цен формируются запасы основных видов продовольствия

Валентин ШИПУНОВ

О проводимой работе по насыщению внутреннего рынка высококачественной, натуральной продукцией 
на очередном заседании Общественного совета области рассказали заместитель руководителя управления 
сельского хозяйства Сырым Бошпанов и директор департамента государственных программ СПК «Сарыарка» 
Азамат Сарсембаев.

В Казахстане наблюдается 
резкий рост рождаемости. 
Однако демографы отвергают 
ставшее популярным 
мнение, что связано это с 
карантинными мерами и 
прошлогодними локдаунами.

По данным Центра развития трудо-
вых ресурсов (ЦРТР), число новоро-
жденных стало увеличиваться еще в 
начале 2020 года. О коронавирусной 
инфекции в это время в мире только на-
чали говорить. А локдаун в Казахстане 
был введен только в конце марта.

Между тем уже в III квартале 2020 
года число родившихся составило 116,7 
тысячи, что на 8,4% больше, чем за ана-
логичный период 2019 года. 

«Наиболее вероятной причиной де-
мографического взрыва специалисты 
называют введение с 1 января 2020 года 
ежемесячного пособия для семей, имею-
щих четырех и более совместно прожи-
вающих несовершеннолетних детей или 
студентов очной формы обучения в воз-
расте до 23 лет, вне зависимости от до-
хода. Причем о введении пособия было 
объявлено уже в октябре-декабре 2019 
года. В 2020 году в Казахстане родились 
426 824 ребенка, что на 24 514 больше, 
чем в 2019 году. Большая часть прироста 
(65%) была обеспечена за счет рожде-
ния четвертых по очередности детей. На 
24% прирост рождения был обеспечен 
за счет пятых по очередности рождения 
детей. Таким образом, новое ежемесяч-
ное пособие по многодетности в Казах-
стане стимулирует в основном рождение 
4 и 5 по очереди детей. Дальнейшие ис-
следования рождаемости в Казахстане, 
возможно, будут проводить, имея дан-
ные о рождении детей по очередности 
рождения по итогам 2021 года, что по-
зволит определить, почему беби-бум в 
Казахстане продолжился в 2021 году: 
из-за введения пособия по многодетно-
сти или из-за карантина», - отмечается 
на официальном сайте ЦРТР.

Что же касается нынешнего года, 
то, по статистическим данным, в ян-
варе-августе в Казахстане родилось 
порядка 296 тысяч детей. Это на 8,4% 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. 

Соб. инф.

Беби-бум
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В 2009 году был утвержден 
детальный план застройки ново-
го микрорайона, соединяющего 
Юго-Восток и Майкудук. А в 2021 
году впервые было решено внести 
корректировки, в частности уве-
личилось количество людей, кото-
рых планируется здесь расселить. 
Сегодня эта цифра составляет 11 
200 человек. 

- Проектом предлагается раз-
делить участок на четыре жилые 
группы, общественную зону го-
родского значения, а также группу 
объектов общественного значения 
и коммунально-складскую зону со 
станциями технического обслужи-
вания автомобилей и пожарным 
депо, - рассказал представитель 

подрядной организации Тимур 
Аужанов. - Первые три жилые 
группы - одинаковые по структуре 
и будут выполнены по типу сме-
шанной застройки. В центральной 
части каждой из них предлагается 
расположить многофункциональ-

ную площадь с фонтаном, малыми 
архитектурными формами и зеле-
ными насаждениями.

Нынешние изменения косну-
лись и увеличения количества 
школ и детских садов, а также 
этажности домов. 

Здесь же построят торго-
во-развлекательный центр, ры-
нок, бизнес-центр, отделение 
связи, поликлинику, спортив-
но-оздоровительный и фит-
нес-центр. А доминантой левой 
части жилой застройки станет 

16-этажный жилой комплекс.
- Сам проект уже находится в 

стадии реализации, - пояснил Ти-
мур Аужанов. - Частично начато 
освоение. Корректировки - то-
чечные, глобально они не повли-
яют на изменения всего проек-
та. В жилых домах планируется 
увеличить количество этажей с 
5-ти до 9-12. Также откажемся от 
коттеджной застройки в пользу 
таунхаусов. Претерпит измене-
ния и крайняя часть, где хотели 
строить таунхаусы. Их не будет, 
там появятся трех-, пятиэтажные 
жилые дома. Назрела необходи-
мость и в постройке еще одной 
дополнительной школы на 900 
мест. Всего будут построены два 
общеобразовательных учрежде-
ния на 1800 мест в условных ми-
крорайонах №№ 1 и 3. На одну 
из школ уже разрабатывается 
проектно-сметная документация. 
Также мы считаем, что необходи-
мо увеличить количество мест в 
детских садах. 

Внесут изменения и в благоу-
стройство Юго-Западного района. 
Уже в следующем году там пла-
нируют построить две дороги с 
остановочными пунктами для об-
щественного транспорта, светофо-

рами и пешеходными переходами. 
Обе дороги будут с выходом на 
главную магистраль, соединяю-
щую Майкудук и Новый город. 

В первоначальном варианте в 
плане было строительство желез-
нодорожного вокзала № 2 и авто-
вокзала. Однако, как пояснили в 
отделе архитектуры и градостро-
ительства Караганды, еще ведутся 
переговоры с руководством АО 
«КТЖ - пассажирские перевозки». 
От них не получено четкого отве-
та по вопросу возведения нового 
стратегического объекта. В то же 
время земельный участок под эти 
цели предусмотрен. Аналогич-
ная ситуация и с автовокзалом. 
Пока нет четкого представления 
о том, понадобится ли он вообще.

Как отметил заместитель руко-
водителя отдела архитектуры и 
градостроительства Алишер Есин, 
застройка жилого фонда будет 
производиться полностью за счет 
бюджета. В дальнейшем квартиры 
распределят среди очередников из 
социально уязвимых слоев насе-
ления. 

- Проектно-сметной документа-
ции на строительство домов еще 
нет, - пояснил он. - Бюджетную 
заявку рассмотрят в следующем 
году. При строительстве не по-
страдает лесной фонд, который 
проходит в том районе. Этот мо-
мент отрабатывается с эколога-
ми. Позднее проведут аукцион, 
где разыграют земельные участки 
под строительство супермаркетов. 
Этим уже будут заниматься пред-
приниматели. 

«Сделать город лучше стало еще проще! 
Заметили яму на проезжей части? Не рабо-
тает светофор? Укажите на проблему, и мы 
отправим ее в службу Senim 109 Единого ко-
ординационного центра Караганды. Удобное 
заполнение форм, прикрепление фотографий 
и файлов, мгновенная отправка обращений», - 
указано в описании приложения.

Функция «Озеленение» появилась в нем 
относительно недавно. Всем желающим по-
садить дерево предлагается выбрать саженцы 
- от лиственных до хвойных пород. В ассорти-
менте - плакучая береза, сосна обыкновенная 
и яблоня сибирская. Далее можно самостоя-
тельно выбрать участок и место высадки ва-
шего саженца. Все предложенные территории 
для озеленения утверждены администрацией 
города. В список вошли скверы на привокзаль-
ной площади и за кинотеатром «Ленина». По-

сле этого необходимо оплатить услугу - ее сто-
имость варьируется от 73 500 до 77 400 тенге в 
зависимости от выбранного дерева, и саженец 
за вас высадят профессионалы. В личном ка-
бинете приложения вы сможете отслеживать 
информацию о проделанной работе, получать 
фотоотчет, а также сертификат с координата-
ми дерева. Каждый купленный саженец будет 
отмечаться именем своего владельца. Кроме 
того, в стоимость услуги входит и трехлетний 
уход за вашим деревом. 

Наталья ФОМИНА

Купля-продажа рефератов, 
курсовых и дипломных 
работ, коррупционные 
риски при сдаче рубежных 
контролей и сессий, 
процесс выделения мест в 
общежитиях и другое - все 
это не на шутку волнует 
карагандинских студентов.

Среди студентов и магистрантов 
вузов подвели итоги конкурса «Луч-
ший антикоррупционный проект», 
который был организован областным 
департаментом по противодействию 
коррупции совместно с проектным 
офисом «Сарыарқа - адалдық алаңы». 
Главной его целью являются форми-
рование у подрастающего поколения 
антикоррупционной культуры и при-
витие таких важнейших нравствен-
ных ценностей, как честность, спра-
ведливость, порядочность и доверие. 

Как оказалось, многим молодым 
людям присуща нулевая терпимость 
к взяточничеству, и они отмечают 
много моментов в академическом 
мире с потенциальными коррупци-
онными рисками. Именно о таких 
проблемах и путях их решения они и 
рассказали в своих проектах.

Конкурсные работы отбирались 
экспертной группой, в состав ко-
торой вошли представители ан-
тикоррупционного департамента, 
проектного офиса и молодежных 
неправительственных организаций. 
Победителей конкурса определяли 
как по социальной значимости про-
екта, так и учитывая проявление ав-
торских творческих особенностей 
и практическую реализацию проек-
та. Наиболее высоко были оценены 
проектные работы студентов Ака-
демии «Болашак» и Медицинского 
университета Караганды. Поздравил 
победителей конкурса первый заме-
ститель руководителя департамента 
Асхат Оразхан, вручив им дипломы 
и денежные сертификаты. 

Почетное первое место присуди-
ли студентке 7 курса Медицинско-
го университета Караганды Гуль-
наре Камашевой. Она предложила 
на суд жюри проект под названием 
«Academic Integrity», который пред-
полагает создание единой площадки 
вузов нашего региона под патрона-
жем департамента Агентства РК по 
противодействию коррупции для кон-
солидации усилий по формированию 
института академической честности.

В рамках своего проекта Гульнара 
провела анализ основных проблем 
системы высшего образования РК и 
пришла к выводу, что она подвержена 
высоким рискам коррупции, которые 
включают в себя злоупотребление при 
распределении бюджетных средств 
посредством государственных гран-
тов, ненадлежащий порядок учета 
успеваемости студентов, академиче-
скую нечестность при выполнении 
письменных работ, несоответствие 

лицензионным и аккредитационным 
требованиям, отсутствие прозрачно-
сти и доступа к информации, в том 
числе статистическим данным. Она 
отнесла к ряду проблем и так назы-
ваемый «академический инбридинг» 
в кадровой политике - это практика 
найма университетами собственных 
выпускников, неконкурентная зара-
ботная плата и нарушения в процеду-
рах государственных закупок. 

Привела автор проекта и резуль-
таты прошлогодних исследований 
неправительственной организации 
по борьбе с коррупцией Transparency 
Kazakhstan. Тогда 3,8% респондентов 
отметили, что имели коррупцион-
ный опыт в государственных вузах. 
При этом наиболее частой причиной 
взяточничества респонденты обозна-
чили «удобность и быстроту реше-
ния вопроса» - 53,6% опрошенных. 
В свою очередь 4,4% участников 
исследования сказали, что корруп-
ционным поводом стало «закрытие 
сессии». 

Г. Камашева отмечает, что ежегод-
ные исследования таких обществен-
ных организаций, как «Jas Otan» и 
«Альянс студентов Казахстана», при-
водят к выводам, что в казахстанских 
вузах продолжают оставаться ситуа-
ции взаимодействия «вуз - студент», 
где уровень коррупционных рисков 
достаточно велик.

Студентка предложила создать 
единую комиссию или совет вузов 
области по вопросам академической 
честности и качества, в которую во-
йдут представители высших учеб-
ных заведений региона, неправи-
тельственных организаций в сфере 
образования, общественных объеди-
нений и движений, государственных 
органов. Проводить перекрестные 
внешние мониторинги, благодаря ко-

торым вузы будут проходить само-
оценку и изучать деятельность кол-
лег из других учебных учреждений, 
тем самым привнося в свою деятель-
ность лучшие практики по формиро-
ванию добропорядочной академиче-
ской среды. 

Особый акцент был сделан и на 
выявлении наемных исполнителей 
академических работ. По словам 
конкурсантки, это профессионалы и 
преподаватели вузов, студенты стар-
ших курсов, выполняющие домаш-
ние работы, рефераты, курсовые, 
дипломные работы и диссертации на 
заказ за деньги для клиентов, коими 
выступают студенты и аспиранты. В 
настоящее время социальные сети 
заполнены предложениями от подоб-
ных исполнителей. Далее такие ра-
боты защищаются в университетах 
и получают хорошие баллы, но при 
этом обучающийся не усваивает ма-
териал.

Кроме того, Гульнара выступила 
за развитие студенческого движения 
«Sanaly Urpaq», клубы которого функ-
ционируют во всех вузах области. 
Они помогают формировать антикор-
рупционную культуру в студенческой 
среде и развивать академическую 
честность и добропорядочность. Она 
предложила создать и областной 
клуб, который, по ее мнению, позво-
лит объединить усилия учебных за-
ведений, сформировать единый пул 
студенческих проектов, молодых ли-
деров, распланировать деятельность 
и вовлечь учащуюся молодежь в ра-
боту по искоренению взяточничества 
в системе образования.

Здесь будет город-сказка
Еще один железнодорожный вокзал может появиться в Караганде

Светлана СБРОДОВА

Новый Юго-Западный 
район в областном центре 
должен иметь развитую 
инфраструктуру. Вместо 
маловместительных 
жилых домов здесь 
намерены возвести 
многоэтажки, а также 
построить необходимое 
количество школ, детских 
садов, поликлинику. 
Принципиальные 
изменения в план 
детальной планировки 
обсудили на расширенном 
заседании градсовета. 

ЗАСТРОЙКА ЖИЛОГО ФОНДА 
БУДЕТ ПРОИЗВОДИТЬСЯ 
ПОЛНОСТЬЮ ЗА СЧЕТ 
БЮДЖЕТА. В ДАЛЬНЕЙШЕМ 
КВАРТИРЫ РАСПРЕДЕЛЯТ 
СРЕДИ ОЧЕРЕДНИКОВ ИЗ 
СОЦИАЛЬНО УЯЗВИМЫХ 
СЛОЕВ НАСЕЛЕНИЯ.

Озеленение онлайн

САРЫАРҚА - АДАЛДЫҚ АЛАҢЫ

Академики или мошенники?
Как искоренить правонарушения в системе высшего образования

ГУЛЬНАРА ПРОВЕЛА 
АНАЛИЗ ОСНОВНЫХ 
ПРОБЛЕМ СИСТЕМЫ 
ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ 
РК И ПРИШЛА К ВЫВОДУ, 
ЧТО ОНА ПОДВЕРЖЕНА 
ВЫСОКИМ РИСКАМ 
КОРРУПЦИИ.

Андрей СОКОЛОВ

Теперь карагандинцы могут посадить дерево не 
выходя из дома. Это стало возможным благодаря 
мобильному приложению «Azamat-Караганда», 
которое было разработано для активных и не 
безразличных к судьбе областного центра.

В ЛИЧНОМ КАБИНЕТЕ 
ПРИЛОЖЕНИЯ ВЫ СМОЖЕТЕ 
ОТСЛЕЖИВАТЬ ИНФОРМАЦИЮ 
О ПРОДЕЛАННОЙ РАБОТЕ, 
ПОЛУЧАТЬ ФОТООТЧЕТ, А ТАКЖЕ 
СЕРТИФИКАТ С КООРДИНАТАМИ 
ДЕРЕВА. 

Вкладчикам могут разрешить применять на-
копления по всем способам долевого участия 
в жилищном строительстве, а не только с га-
рантией Единого оператора или актом о вводе 
объекта в эксплуатацию. Также пенсионные 
деньги можно будет перечислять в «Отбасы 
банк» для пополнения депозита, чтобы в даль-
нейшем можно было приобрести жилье или 
участок под ИЖС, получить ипотеку, постро-
ить дом.

Срок представления документов в данный 
банк предлагают сократить с 45 до 20 рабо-
чих дней. И, наоборот, в банки второго уров-
ня сроки подачи справок увеличат с 3 до 10 
рабочих дней для внесения первоначального 
взноса, частичного или полного погашения 
ипотечного займа, рефинансирования креди-
та. 

Комментировать изменения пользователи 
смогут до 10 ноября этого года. 

Разрешите войти в долю
Самал АХМЕТОВА

Изменения планируют внести 
в правила использования 
накоплений в ЕНПФ. На сайте 
«электронного правительства» 
в разделе «Открытые НПА» 
уже размещена информация, 
предлагаемая к публичному обсуждению.
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- Сегодняшняя конференция 
имеет для нас особое значение. 
Здесь мы видим и продолжаем пре-
емственность поколений, к которой 
причастны ученики и студенты, 
учителя и известные касымоведы, 
изучающие науку и учение Касыма 
Аманжолова, - обратилась к участ-
никам директор учебно-методиче-
ского центра развития образования 
Карагандинской области Бакитгуль 
Абдикерова. 

И действительно, на меропри-
ятии, посвященном поэту-буре-
вестнику, собрались касымоведы, 
ученые, поэты и общественные 
деятели из самых различных сфер, 
чтобы рассказать студентам и 
школьникам о жизни и творчестве 
знаменитого земляка.

- Касым Аманжолов родился 
в начале XX века, памятного для 
казахского народа всевозможны-
ми горестями. Тогда на истори-
ческую арену вышли сильные 

интеллектуалы Алаша, которые 
заложили тропу к сегодняшней 
независимости. А жизнь Касыма 
Аманжолова, который родился в 
самом начале этой эпохи - в 1911 
году, перекликается со многими 
историческими событиями. Годы 
юношества Касыма в истории 
казахов были очень сложными с 
социальной, экономической и по-
литической стороны. Когда ему 
исполнилось семь лет, случилась 
Октябрьская революция, и Касым 
вступил в новый век. Когда ему 
было 10 лет, на казахской земле 
царил голод. Приезд Голощекина 
в казахскую степь тоже не мог не 
повлиять на чувствительную нату-
ру молодого поэта. Конфискация 

имущества у состоятельных баев 
и болысов началась в 1928-м, ког-
да ему было 18, - поведала дирек-
тор научного центра «Тұлғатану» 
Нурсахан Бейсенбекова. - К это-
му можно прибавить голодомор в 
1930-1933 годах, переезд на Урал. 
Во время каждого периода своей 
жизни поэт становился свидете-
лем горестных событий в жизни 
своего народа. Об этом мы можем 
судить по его произведениям, по-
священным Родине и родному 
краю. Читая его стихи, можем 

прочувствовать атмосферу того 
времени. Таким образом, Касым 
Аманжолов играет роль не только 
поэта, который кровью писал свои 
стихи в суровом XX веке, но вме-
сте с тем является значимой лич-
ностью, оставившей множество 
исторических сведений.

Руководитель научно-исследо-
вательского центра «Қасымтану» 
Жансая Жарылгап рассказал под-
робнее о творчестве автора в пери-
од Великой Отечественной войны. 

- В военные годы мало творче-

ских людей, поэтов и писателей, 
которые не затронули бы в своем 
творчестве эту тему. О войне писа-
ли и те, кто в ней не участвовал, но 
произведения Касыма Аманжолова 
заслуживают отдельного внима-
ния. Поэмы «Абдолла» или «Ақын 
өлімі туралы аңыз» достойны выс-
шей оценки не только в казахской 
поэзии, но и во всей мировой ли-
тературе. Главным достижением 
Касыма Аманжолова в военной ли-
рике является создание образа ка-
захского солдата - простого парня, 

человека из села, который вступил 
в кровавое сражение на фронте, - 
поделился Ж. Жарылгап.

На встрече также присутствовал 
актер и режиссер, заслуженный 
артист Казахстана Кенес Жумабе-
ков. Он - автор поэтической драмы 
«Рақымжанның Қасымы» о яркой, 
но короткой жизни поэта. А глав-
ный редактор литературно-обще-
ственного журнала «Қасым» Серік 
Сағынтай рассказал о влиянии по-
эта-буревестника на современную 
литературу. 

В его стихах - история народа
Сымбат АКИМХАНОВА

Немало сказано и 
написано о многогранном 
таланте казахского 
поэта, журналиста, 
драматурга, композитора 
и переводчика Касыма 
Аманжолова. В этом году, в 
год 110-летнего юбилея со 
дня его рождения, памяти 
великого автора уделяется 
особое внимание. В 
частности, в здании 
Карагандинского высшего 
гуманитарного колледжа 
прошла областная 
научно-практическая 
конференция «Алаштың 
дауылпаз ақыны: 
Қазақ поэзиясындағы 
жаңашылдық үрдіс». 
Встреча приурочена к 
30-летию Независимости 
Казахстана.

НА МЕРОПРИЯТИИ, 
ПОСВЯЩЕННОМ 
ПОЭТУ-БУРЕВЕСТНИКУ, 
СОБРАЛИСЬ КАСЫМОВЕДЫ, 
УЧЕНЫЕ, ПОЭТЫ И 
ОБЩЕСТВЕННЫЕ 
ДЕЯТЕЛИ ИЗ САМЫХ 
РАЗЛИЧНЫХ СФЕР, ЧТОБЫ 
РАССКАЗАТЬ СТУДЕНТАМ 
И ШКОЛЬНИКАМ О 
ЖИЗНИ И ТВОРЧЕСТВЕ 
ЗНАМЕНИТОГО ЗЕМЛЯКА.

Республиканский научно-прак-
тический центр «Дарын» Мини-
стерства образования и науки РК 
организовал республиканский 
конкурс искусств «Акберен» сре-
ди творческих школьников. Его 
цель - выявление талантливых 
учащихся в области литературы, 
музыки, поэзии, развитие творче-
ских способностей учащихся 8-11 
классов к выбору профессиональ-
ной деятельности в области гу-
манитарно-эстетических наук. А 
также умение писать стихи, прояв-
лять смекалку, талант, поддержи-
вать и развивать их поэтическое, 
ораторское мастерство, играть на 
различных национальных инстру-
ментах и многое другое. 

Конкурс проводился в три этапа: 
сначала на уровне районов и горо-
дов, потом области, третий этап 
проходил на базе «Творческой 
академии» г. Актобе. За звание 
победителя и призера конкурса 
соревновались 108 участников из 
всех областей Казахстана, городов 
Нур-Султана, Алматы и Шымкен-

та, а также Назарбаев Интеллекту-
альных школ. 

Творческие состязания прохо-
дили по шести номинациям. Так, 
в конкурсе красноречия и знаний 
«Шешендік, білгірлік сайысы» 
необходимо было дать ответы на 
вопросы по истории Казахстана, 
о фольклоре и культуре, показать 
знание истории ораторского ис-
кусства. В категории «Көркем сөз 
оқу» («Художественное чтение») 
участники декламировали отрыв-
ки из поэзии, прозы и драматиче-
ских произведений. «Эссе жазу» 
предполагал написание сочинения 
на заданную тему. Кроме того, 
школьники выявляли лучшего 
исполнителя, владеющего народ-
ными инструментами - домброй, 
кобызом, жетыгеном и т.д., а так-
же самых сильных в номинациях 
«Акындар айтысы» («Айтыс акы-
нов») и «Ақындар мүшəйрасы» 
(«Состязание поэтов»).

Жюри конкурса состояло из 
лучших ученых, поэтов, писа-
телей и преподавателей выс-

ших учебных заведений страны. 
Карагандинскую область пред-

ставляли шесть конкурсантов, 
трое стали победителями и при-
зерами мероприятия. Как расска-
зала преподаватель казахского 
языка и литературы Ростовской 
опорной школы Айжан Кали, к 
конкурсу дети готовились еще 
с прошлого учебного года. Рай-
онный и областной этапы про-
ходили в режиме онлайн - дети 
снимали видеоролики со своими 
выступлениями, а жюри отбира-
ло лучших на республиканский 
этап. В итоге в Актобе поехали 
две ученицы 11 классов сельской 
школы.

- В номинации ораторско-
го искусства участники тянули 
жребий и по выпавшей теме го-
товили выступление, - рассказа-
ла преподаватель. - А для кон-
курса художественного чтения  
ученица выучила наизусть 17-е 
слово-назидание Абая. В итоге 
Акбота Серикжан стала победи-
тельницей в своей номинации, а 
Сымбат Мамарбек заняла второе 
место. За всю историю школы 
наши будущие выпускники впер-
вые победили в этом конкурсе, 
так что как для них, так и для 
нас это стимул работать даль-
ше на результат. Акбота в буду-
щем мечтает стать журналистом 
или преподавателем, а Сымбат 
больше склонна к физико-мате-
матическому направлению, что 
не помешало ей показать свой 
творческий талант. Мы считаем, 
что главное - воспитать в детях 
трудолюбие и настойчивость, и 
тогда у них все получится. 

Победителей и призеров кон-
курса наградили дипломами, гра-
мотами и ценными призами. 

Мы ищем таланты!
Светлана СВИЧ

Лучшим оратором среди учеников страны признана 
одиннадцатиклассница опорной школы села Ростовка 
Бухаржырауского района Акбота Серикжан. Она заняла 
первое место на VIII Республиканском конкурсе по 
ораторскому искусству и музыкальной импровизации 
«Ақберен» среди учащихся 8-11 классов, прошедшем в 
Актобе. Воспитаннице этого же учебного заведения Сымбат 
Мамарбек присудили второе место в номинации художественного чтения «Көркем сөз оқу», 
а старшеклассница ОШ им. Н. Абдирова Актогайского района Нурбиби Абдильдина заняла 
третье место в конкурсе эссе. 

ЖЮРИ КОНКУРСА 
СОСТОЯЛО ИЗ 
ЛУЧШИХ УЧЕНЫХ, 
ПОЭТОВ, ПИСАТЕЛЕЙ 
И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ 
ВЫСШИХ УЧЕБНЫХ 
ЗАВЕДЕНИЙ СТРАНЫ. 

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Выставка работ 
Карипбека Куюкова, 
на которой он создал 
несколько новых картин, 
вызвала большой 
интерес у посетителей 
казахстанского павильона 
на «EXPO-2020».

О том, что всемирно известный 
художник из Караганды и акти-
вист антиядерного движения К. 
Куюков находится в Дубае, стало 
известно благодаря его постам в 
Facebook и Instagram. Как оказа-
лось, это было его давней мечтой. 
Помог ее осуществить казах-
станский актер и продюсер Даут 
Шайхисламов. В этом случае он 
выступает руководителем проек-
та «Картина мира». 

- Она представляет собой холст 
шириной пять метров, высотой 
- 1,2 метра. Организаторы хотят 
собрать 2020 человек, в том числе 
это будут известные в Казахстане 
личности, посетившие междуна-
родную выставку. Каждый остав-
ляет на полотне свой штрих. Пер-
вым, кто взял в руки кисть, стал 
наш олимпийский чемпион, ве-
логонщик Александр Винокуров. 
Я также получил приглашение 
принять участие в этом проекте и 
провести выставку своих картин, 
- объяснил Карипбек Куюков. 

На вернисаже карагандинец 
представил 46 своих работ. По-
сетители казахстанского пави-

льона смогли не только оценить 
его творчество, но и наблюдать 
за процессом создания картин. 
Например, в Дубае он завершил 
пейзаж, изображающий верблю-
дов в пустыне, работать над кото-
рым начал дома:

- Аккуратно привез ее сюда, 
на ЭКСПО, и решил закончить 

здесь, на глазах у всех. Конечно, 
мои пленэры вызвали большой 
интерес. Кроме того, под впечат-
лением от увиденного у меня ро-
дилось еще несколько работ. Так, 
я изобразил Burj Al Arab - самый 
дорогой отел города. 

Художник планировал вер-
нуться в Караганду 13 ноября, но 
сдвинул сроки на неделю раньше:

- Мне там очень понравилось. 
Дубай - фантастический город. 
Но я не выдержал бы столь-
ко - постоянная жара и большие 
расстояния выматывают. Тем не 
менее успел посетить американ-
ский, арабский, швейцарский и 
египетский павильоны. Каждый 
интересен по-своему. На высоком 
уровне представлен казахстан-
ский павильон. Желающих посе-
тить его было немало, и к нему 
постоянно выстраивалась огром-
ная очередь. Но ЭКСПО - это це-
лый город, и чтобы побывать вез-
де, нужно находиться там целый 
месяц.

В начале декабря художник 
вновь вылетает в Дубай. По его 
словам, в ходе встречи с гене-
ральным консулом Рауаном Жу-
мабеком было решено провести 
художественную выставку, по-
священную 30-летию со дня за-
крытия Семипалатинского ядер-
ного полигона. 

ЕХРО-2020

Посланец доброй воли
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Карагандинский областной маслихат выражает глубокие собо-
лезнования семье Таласпековых в связи с невосполнимой утратой 
- безвременной кончиной 

ТАЛАСПЕКОВА Жомарта Секеновича, 
общественного и политического деятеля, депутата Карагандин-

ского областного маслихата IV-VI созывов.
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

После смерти Крисько Ли-
дии Михайловны, умершей 26 
сентября 2021 года, открыто 
наследственное дело. Всем за-
интересованным лицам обра-
щаться к нотариусу Даутпаевой 
Д.А. по адресу: г. Караганда, ул. 
Пичугина, дом № 250, н.п. 2, 
тел.: 47-74-90.      № 929

Общественное объединение «Ассоциация предпринимателей Ка-
рагандинской области» приносит искренние соболезнования род-
ным и близким в связи с кончиной 

ТАЛАСПЕКОВА Жомарта Секеновича. 
Будучи заместителем акима Карагандинской области в самые 

непростые для развития предпринимательства годы, Жомарт Секе-
нович был тем руководителем, который делал все для поддержки 
бизнеса. Для предпринимательского сообщества Жомарт Секенович 
навсегда останется человеком с большим чувством долга и патрио-
тизма, высокопорядочным и профессиональным руководителем.

Коллектив АО «Шубарколь комир» выражает глубокие и искрен-
ние слова соболезнования коллективу шахты «Абайская», родным и 
близким погибших шахтеров.

Мы потрясены и опечалены этой ужасной трагедией. Гибель лю-
дей, кормильцев семей и опоры трудового коллектива - непоправи-
мая утрата и безграничное горе. 

Желаем скорейшего выздоровления пострадавшим в аварии, а 
родным погибших шахтеров - сил и терпения. 

В эти тяжелые дни горняки АО «Шубарколь комир» скорбят вме-
сте с вами.

В возрасте 71 года ушел из 
жизни почетный гражданин на-
шего региона, сын своей страны 
Таласпеков Жомарт Секенович.

Он родился 21 сентября 1951 
года в Караганде. Окончил Це-
линоградский сельскохозяй-
ственный институт по специаль-
ности инженера-механика.

Трудовую деятельность на-
чал токарем совхоза Акбастау, 
председателем сельского совета 
народных депутатов. С 1981-го 
по 1991 год работал секретарем 
парткома, заведующим отделом, 
вторым секретарем Мичурин-
ского райкома партии районного 
специального хозяйственного 
объединения. С 1991-го по 1999 
год был директором совхоза, ис-
полнительным директором ТОО 
«Намыс-нан», президентом АО 
«Астық өнімдері».

С 1999-го по 2006 год работал 
заместителем акима Караган-
динской области. С сентября 
2006-го - директором предста-
вительства ТОО «Корпорация 
«Казахмыс» по Карагандинской 
области, директором службы 
внутренней и кадровой полити-
ки, начальником управления фи-
нансирования.

Избирался депутатом област-
ного маслихата трех созывов. 
Был председателем постоянной 
комиссии по бюджету и финан-
сам.

За многолетний добросовест-
ный труд награжден орденами 
«Құрмет», «Парасат», медаля-
ми «10 лет Независимости Ре-
спублики Казахстан», «10 лет 

Конституции Казахстана», «20 
лет Независимости Республики 
Казахстан», «20 лет маслихатам 
Казахстана», «20 лет Консти-
туции Казахстана», нагрудным 
знаком «За активную деятель-
ность».

Выражаем искренние собо-
лезнования детям, всем родным 
и близким.

Яркий образ ветерана труда, 
одного из достойных граждан 
нашего региона Таласпекова 
Жомарта Секеновича навсегда 
останется в памяти тех, кто его 
знал.

КАСЫМБЕК Ж.М., 
УТЕШОВ С.Б., 

АЙМАГАМБЕТОВ Е.Б., 
ДУЙСЕБАЕВ А.Ж., 

БАСИН В.Б., 
АЛПЫСОВ Е.А., 
НУКЕНОВ А.Н., 

ШАЙДАРОВ С.Ж., 
ОМАРБЕКОВА Р.К., 

ОСПАНОВА К.Б., 
ЕШКЕЕВ Д.З.

ТАЛАСПЕКОВ 
Жомарт Секенович

Акимат Абайского района, аппарат Абайского районного масли-
хата, общественность Абайского района выражают искренние собо-
лезнования родным и близким по поводу кончины общественного и 
политического деятеля 

ТАЛАСПЕКОВА Жомарта Секеновича

Общественный совет Карагандинской области выражает глубо-
кие соболезнования члену Общественного совета, заслуженному 
работнику угольной промышленности Презенту Григорию Михай-
ловичу в связи с невосполнимой утратой - кончиной супруги

ЛЮДМИЛЫ ГРИГОРЬЕВНЫ

Карагандинский областной совет республиканского обществен-
ного объединения «Организация ветеранов» выражает искреннее 
соболезнование семье, родным и близким по поводу кончины вете-
рана труда, внесшего достойный вклад в развитие  Карагандинской 
области,

ТАЛАСПЕКОВА Жомарта  Секеновича

Карагандинский областной совет республиканского обществен-
ного объединения «Организация ветеранов» выражает искреннее 
соболезнование ветерану труда, почетному гражданину Караган-
динской области Презенту Григорию Михайловичу, семье, родным 
и близким по поводу кончины супруги  

ЛЮДМИЛЫ  ГРИГОРЬЕВНЫ

Компания «АрселорМиттал Темиртау» выражает глубокое собо-
лезнование Григорию Михайловичу Презенту в связи с безвремен-
ной кончиной его супруги 

ЛЮДМИЛЫ ГРИГОРЬЕВНЫ № 930

Считать недействительным в связи с утерей пенсионное удосто-
верение, выданное департаментом внутренних дел Карагандинской 
области 16.01.2012 года на имя Анарбекова Ержана Аманжановича.

№ 928

После смерти Мушкина Ти-
легена Негматовича, умершего 
12.06.2021 года, открыто наслед-
ственное дело. Всем заинтере-
сованным лицам обращаться к 
нотариусу Балтабаевой Гульна-
ре Айтбаевне по адресу: Кара-
гандинская область, г. Абай, ул. 
Абая, 26а. Тел.: (872131)2-03-84, 
87757416333.       № 925

ТРЕБУЕТСЯ
Помощник для организации на прием звонков, ведение документов, 

специалист с опытом завскладом, 5/2. Тел.: 8 7783038057.

Отделом по противодействию 
наркопреступности управления 
полиции города Караганды в рамках 
служебной деятельности совместно с 
членами общественной инициативы ОО 
«Умит» «Здоровое поколение - здоровая 
нация» с 12 по 30 ноября 2021 года 
проводится акция «Караганда - город 
без наркотиков». 

Против
наркотиков

АКЦИИ

Одно из важных направлений данной акции - 
напомнить обществу о серьезной проблеме наше-
го времени - наркомании - и привлечь внимание 
населения, и особенно молодежи, к существую-
щей проблеме. 

 В рамках данной акции был объявлен конкурс 
рисунков на тематику: «Мы против наркотиков», 
«Караганда - город без наркотиков». В данном 
конкурсе приняли участие воспитанники КГУ 
«ОШ № 74 г. Караганды».

Ольга МЕЛЬНИКОВА, 
УП г. Караганды

6 ноября в Юго-Восточный 
отдел полиции УП Караганды 
обратился 25-летний житель 
города. Он сообщил, что рабо-
тает медиком в одной из поли-
клиник. И после приема оче-
редного пациента обнаружил 
пропажу сотового телефона, 
который находился у него на 
столе. Сумма ущерба состави-
ла 560 тысяч тенге. Сотрудники 
следственно-оперативной груп-
пы по горячим следам установи-
ли и задержали подозреваемого 
- 15-летнего подростка. Он дал 
признательные показания. Воз-
буждено уголовное дело по ста-
тье 188 УК РК «Кража». Ведется 
расследование.

А незадолго до этого инциден-
та в Центральный отдел полиции 
УП Караганды поступило заявле-

ние 42-летнего менеджера фирмы. 
Он сообщил, что неизвестный 
из офиса похитил сотовый теле-
фон. Сумма ущерба составила 50 
тысяч тенге. Также по горячим 
следам сотрудники криминаль-
ной полиции установили и задер-
жали подозреваемого 27-летнего 
мужчину. Он дал признательные 
показания. Вещественное доказа-
тельство изъято. Возбуждено уго-
ловное дело по статье 188 УК РК 
«Кража».

В ходе досудебного расследова-
ния полицейские установили при-
частность подозреваемого еще к 
двум кражам мобильников. Кроме 
того, серийный похититель теле-
фонов также признался в краже 
аккумулятора из автомобиля. В 
данном случае сумма ущерба со-
ставила 25 тысяч тенге.

Выстрелы прозвучали в 
частном секторе города но-
чью 30 октября. После со-
общения о стрельбе на ме-
сто происшествия прибыла 
следственно-оперативная 
группа. В доме находились 
57-летний мужчина, его 
49-летняя супруга и двое де-
тей. Когда раздался выстрел, 
все спали. 

Данные с камер видеона-
блюдения помогли сотруд-
никам криминальной поли-
ции установить автомобиль, 
следовавший мимо дома. По 
горячим следам данное авто 
было задержано.

Находившийся за рулем 

18-летний молодой человек 
пояснил, что выстрел про-
извел его 19-летний знако-
мый, отмечается в рolisia.
kz. Полицейские изъяли 
обрез, изготовленный из 
гладкоствольного ружья, 
и в ходе оперативно-ро-
зыскных мероприятий вы-
числили местонахождение 
стрелка. 

Молодой человек дал 
признательные показания. 
Стрелял, поскольку у него 
сложились неприязненные 
отношения с жителем го-
рода, проживающим по со-
седству с потерпевшими. 
Однако ночью он перепутал 

и расстрелял ворота дома, 
хозяева которого не име-
ли никакого отношения к 
конфликтующим сторонам, 
сообщил начальник депар-
тамента полиции Караган-
динской области Ерлан Фай-
зуллин.

Возбуждено уголовное 
дело по статьям «Хулиган-
ство» и «Незаконные при-
обретение, передача, сбыт, 
хранение, перевозка или 
ношение оружия». Ведется 
расследование. Подозрева-
емый водворен в изолятор 
временного содержания.

г. Сатпаев

ПРОИСШЕСТВИЯ

Огнестрельный аргумент
Юлия ПУЛИНА

И вновь стрельба в г. Сатпаеве. Злоумышленник таким образом пытался 
решить конфликтную ситуацию. Однако в темноте ошибся и выстрелил из 
обреза в ворота соседей оппонента, которые к ссоре никакого отношения не 
имели.

КРИМИНАЛ

Жертва пациента
Валентин ШИПУНОВ

Смартфоны для злоумышленников - лакомый кусок. Но 
чтобы мобильник прибрал к рукам пациент прямо из 
кабинета врача?
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- Памятник, который мы откры-
ваем сегодня, посвящен независи-
мой стране с 30-летней историей и 
вершине таланта и мудрости ее ве-
личайшего поэта - мудреца Абая, 
- отметил аким Жезказгана Кайрат 
Абсаттаров, поздравляя земляков 
с этим важным событием. 

«Радость приумножается, когда 
ею делишься с другими» - гла-
сит народная мудрость. С при-
ветственным словом выступили 
почетные гости - отличник об-
разования РК Ерлан Имаханов и 
руководитель отдела культуры и 

развития языков Абайского района 
Восточно-Казахстанской области 
Елдар Оразалы. Они поздравили 
жезказганцев с праздником и пе-
редали в дар книги, посвященные 
жизни и творчеству великого поэ-
та и просветителя. 

В честь знаменательного со-
бытия были зачитаны и поздра-

вительные телеграммы, посту-
пившие из Караула - родного 
села Абая, а также Абайского 
района Карагандинской области. 
Жителей Жезказгана и Сатпа-
ева также поздравили поэт, за-
служенный деятель РК, лауреат 
Международной литературной 
премии «Алаш» Галым Жайлы-

бай и аким города Сатпаева Аскар 
Идрисов.

Абай Кунанбаев оставил неиз-
гладимый след в истории нашей 
страны как ученый, мыслитель, 
поэт, просветитель, основатель 
современной национальной лите-
ратуры, переводчик и композитор. 
В его стихах и прозе отразились 
национальное самосознание, быт, 
мировоззрение, характер, душа, 
вера, язык, традиции и дух народа, 
которые позднее были оценены в 
качестве уникального явления, на-
званного миром Абая, отметили 
гости Жезказгана.

От имени молодежи города вы-
ступил учитель казахского языка 
и литературы школы «Өркен» 
Абай Ораз, он прочитал поэти-
ческое посвящение Абаю Кунан-
баеву. Тезка великого мыслителя 
- известный молодой поэт в Жез-
казганском регионе, в прошлом 

году был опубликован сборник 
его стихов. 

- Я вдохновляюсь природой, 
историей края, событиями, ко-
торые происходят в регионе и 
в нашей стране. Конечно же, я 
большой поклонник наследия 
Абая, люблю Мухтара Ауэзова, 
зачитываюсь произведениями 
Касыма Аманжолова, Мукагали 
Макатаева - это столпы казахской 
литературы, - поделился А. Ораз и 
отметил, что открытие памятника 
- долгожданное событие для всех 
жезказганцев.

В октябре этого года Абай Ораз 
встречал Президента страны Ка-
сым-Жомарта Токаева в новой 
школе для одаренных детей «Өр-
кен», где он работает с открытия. 

- Это было неожиданно и очень 
почетно, - поделился он своими 
впечатлениями. - Очень волновал-
ся, но когда пообщался с Главой 

государства лично, поразился его 
доброжелательности и харизме, 
он меня очень впечатлил. А глав-
ное, мне посчастливилось пре-
зентовать лично Касым-Жомарту 
Кемелевичу свою книгу, которая 
называется «Бебеу», в переводе на 
русский язык «Крик души».

В честь торжественного откры-
тия жезказганцам и гостям города 
были показаны театрализованные 
представления, посвященные жиз-
ни, творчеству Абая, подготов-
ленные местными творческими 
коллективами, прозвучали стихи и 
песни на слова Абая.

К реконструкции парка Наурыз 
приступили в нынешнем году. Ал-
лея «Руханият», композиционным 
центром которой стал памятник 
Абаю Кунанбаеву, посвящена по-
этам, писателям, деятелям куль-
туры и искусства. Особое место 
в композиции займут монумен-
ты нашим известным землякам 
- Какимбеку Салыкову и Кама-
лу Смайылову, внесшим особый 
вклад в становление и развитие 
культурно-духовной сферы Жез-
казган-Улытауского региона.

Кроме того, в парке Наурыз про-
ведены масштабные работы по 
благоустройству - обновлен тро-
туар, выложена новая беговая до-
рожка для любителей ЗОЖ. Выса-
жены 150 саженцев тополя, сосны 
и карагача, руководство города по-
обещало продолжить озеленение 
в следующем году. На аллее «Ру-
ханият» установлены малые архи-
тектурные формы «Наурыз көже», 
«Тайқазан», четыре музыкальных 
светильника и «поющая домбра». 
Строители благоустроили вход в 
парк, а также уложили брусчатку. 

После реконструкции парк ста-
нет культурной достопримеча-
тельностью г. Жезказгана, где под 
звуки домбры и песни Абая смо-
гут отдыхать жезказганцы и гости 
нашего города.

Фото автора 
г. Жезказган

Имя на века
Юлия ПУЛИНА

В Жезказгане в парке Наурыз состоялось торжественное открытие 
памятника Абаю Кунанбаеву. Монумент великому мыслителю стал композиционным центром 
аллеи «Руханият», его создание приурочено к 30-летию Независимости Казахстана.

В ЧЕСТЬ ТОРЖЕСТВЕННОГО ОТКРЫТИЯ 
ЖЕЗКАЗГАНЦАМ И ГОСТЯМ ГОРОДА БЫЛИ 
ПОКАЗАНЫ ТЕАТРАЛИЗОВАННЫЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ, 
ПОСВЯЩЕННЫЕ ЖИЗНИ, ТВОРЧЕСТВУ АБАЯ, 
ПОДГОТОВЛЕННЫЕ МЕСТНЫМИ ТВОРЧЕСКИМИ 
КОЛЛЕКТИВАМИ, ПРОЗВУЧАЛИ СТИХИ И ПЕСНИ НА 
СЛОВА АБАЯ.

Храм обрел голос
Фархат КИНЖИТАЕВ

В день осенней Казанской - православного праздника в честь 
Казанской иконы Богородицы - в Осакаровке состоялось 
открытие колокольни в местном храме.

СОБЫТИЕ

Торжественное мероприятие 
собрало много гостей: епископ 
Карагандинский и Шахтинский 
Севастиан, секретарь маслихата 
района Канат Саккулаков, священ-
ник Максим Сенькин и жители 
поселка. В 1947 году в Осакаровке 
был открыт Храм Казанской иконы 
Богородицы. В 1997 году он полно-
стью сгорел, но его восстановили 
за лето. В этом году при поддерж-
ке неравнодушных жителей и глав 
крестьянских хозяйств было на-
чато строительство колокольни. С 
возведением этого необходимого 
сооружения храм снова обрел свой 
голос.

Епископ Карагандинский и Шах-
тинский Севастиан совершил моле-
бен, а после - чин освящения.

- Колокольня является не только 

духовной святыней, но и символом 
возрождения, сохранения истори-
ческой памяти. Всякое дело дается 
нелегко. И звонница, возведенная 
за относительно краткий срок, - яр-
кий пример того, чего мы можем 
достичь совместными трудами с 
помощью Божией. Хочется побла-
годарить представителей власти, 
попечителей, строителей и благо-
украсителей, всех неравнодушных 
людей, тех, кому небезразлично 
сохранение родных традиций и 
культуры, сохранение своей малой 
родины, - сказал он.

Также епископ отметил грамо-
тами жителей поселка, оказавших 
спонсорскую помощь в строитель-
стве колокольни. 

п. Осакаровка

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Билеты на спектакли 
Государственного 
академического 
русского театра драмы 
им. М. Горького были 
распроданы едва ли не 
сразу после анонса о 
прибытии труппы. 

Прошедшая неделя стала осо-
бенной для заядлых театралов. 
Впервые за последние два года в 
шахтерской столице проходили 
гастроли. Причем одного из име-
нитых и старейших коллективов 
Казахстана. История Государ-
ственного академического русско-
го театра драмы им. М. Горького 
началась в 1899 году. Он прио-
станавливал свою работу лишь в 
годы Гражданской войны и не 
прекращал свою деятельность во 
время Великой Отечественной. 
Имя поэта, прозаика и драматурга 
он носит с 1959 года. С обретени-
ем Казахстаном независимости 
театр перестроился и начал искать 

новые направления деятельности, 
возрождая интерес к историческо-
му прошлому казахского народа, 
национальной культуре, литерату-
ре, поэзии и живописи. 

- Для нас волнительно нахо-
диться здесь: Караганда - теа-
тральный город. Сюда мы при-
везли четыре спектакля - самое 
лучшее, что было поставлено за 
последние два года, - сообщил 
главный режиссер Бекпулат Пар-
манов.

Ведущая актриса театра, обла-
датель ордена «Құрмет» Светла-
на Фортуна подчеркнула, что для 

них этот выезд подобен глотку 
свежего воздуха: «Актер в клетке 
- птица без крыльев». «Светлые 
думы» она расценивает лично 
для себя как рассказ о главных 
ценностях:

- В это непростое время, когда 
институт семьи всячески унич-
тожается, мы смогли выбрать 
из огромного материала именно 
эту пьесу. Это восемь историй о 
том, как простые семьи находят 
радость в ощущении друг дру-
га, как можно и нужно находить 
счастье в мелочах. Мы не просто 
играем - это встреча с автором.

Высокую оценку карагандин-
цев получила «Гроза» Алексан-
дра Островского. 

- Бесподобный спектакль. У 
меня сразу мелькнула мысль, что 
его не стыдно везти в Москву. 
Словами невозможно передать - 
это надо смотреть, - поделилась 
одна из зрительниц.

Над драмой работал выпуск-
ник Санкт-Петербургской теа-
тральной академии Рача Мака-
таев. Актер и режиссер театра 
«Цехъ» родом из Семипалатин-
ска. 

Его работы отличаются свое-
образием. И, к слову сказать, 
руководство Карагандинского 
государственного русского дра-
матического театра им. К.С. Ста-
ниславского договорилось с ним 
о том, что в следующем году он 
поставит на нашей сцене «Даму 
с собачкой» по пьесе Аси Воло-
шиной. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ГАСТРОЛИ

Аншлаг
ВПЕРВЫЕ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 
ДВА ГОДА В ШАХТЕРСКОЙ 
СТОЛИЦЕ ПРОХОДИЛИ 
ГАСТРОЛИ. ПРИЧЕМ 
ОДНОГО ИЗ ИМЕНИТЫХ И 
СТАРЕЙШИХ КОЛЛЕКТИВОВ 
КАЗАХСТАНА.

Национальная сборная РК вы-
ступила на международном тур-
нире, где собрались сильнейшие 
мастера кожаной перчатки. 

В Сербию за медалями отпра-
вились 13 казахстанских бок-
серов, однако только пятерым 
из них удалось войти в тройку 
лучших. В активе команды - две 
золотые, столько же серебряных 
и одна бронзовая медали.

Успешное выступление сооте-
чественников на международном 
турнире отметил Глава госу-

дарства Касым-Жомарт Токаев. 
Свои поздравления и пожелания 
он написал в аккаунте Twitter.

По словам карагандинца Абы-
лайхана Жусупова, который яв-
ляется капитаном команды, на 
всех боксерах лежала огромная 
ответственность.

- Это был тяжелый для многих 
из нас год, - отметил он. - Высту-
пления на Олимпиаде, чемпиона-
те Азии, а затем и на чемпионате 
мира. Мы выполнили все задачи, 
показали, на что способны. У нас 

сменился главный наставник, те-
перь работаем с Кайратом Сатжа-
новым. Его знаем давно. Он - хо-
роший специалист, у одних был 
главным тренером сборной по 
юношам, у других - по молодежи. 
На учебно-тренировочных сборах 
и на турнире в Белграде все рабо-
тали на результат, многие коллеги 
показали хороший бокс. Очень рад 
за Темиртаса Жусупова, выступав-
шего в весовой категории до 48 ки-
лограммов. Он достойно выступил 
и заслужил золотую медаль.

Сам А. Жусупов вышел на 
ринг в весовой категории до 67 
килограммов. Он довольно лег-
ко прошел отборочные этапы 
вплоть до четвертьфинала. А 
вот в бою против соперника из 
Монголии Чинзорига Баатарсу-
хийна ему пришлось приложить 
усилия. Выход в полуфинал тоже 

дался непросто. И еще труднее 
было в поединке против японца 
Севонреца Оказавы.

- Во время учебно-тренировоч-
ных сборов в Сербии у меня были 
с ним спарринги, - поделился 
бронзовый призер. - В принципе, 
я знал, на что он способен. Когда с 
японцем бился за выход в финал, 
то преимущество было на моей 
стороне. Но судьи, видимо, реши-
ли, что это не так и отдали победу 
моему оппоненту. Я считаю, что 
не проиграл бой. Болельщики и 
тренерский штаб придерживают-
ся такого же мнения. Мы пыта-
лись опротестовать это решение, 
но ничего не изменилось. Еще раз 
пересмотрел наш поединок, под-
черкнул, над чем предстоит пора-
ботать. А пока до Нового года мы 
отдыхаем. Проведу это время со 
своей семьей, очень соскучился.

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Достойный бой
Светлана СБРОДОВА

Бронзовым призером чемпионата мира по боксу 
в Белграде стал Абылайхан Жусупов.


